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ҚОРШАҒАН ОРТАҒА БАРЫНША ӘСЕР ЕТЕТІН ІРІ ӨНДІРІСТІК КОМПАНИЯЛАРДЫҢ ҚЫЗМЕТІН ЭКОЛОГИЯЛЫҚ БАҚЫЛАУ

Бангкокта БҰҰ АзТМЭӘК (БҰҰ Азия және 
Тынық мұхиты үшін Экономикалық және әле-
уметтік комиссиясы) қоршаған орта және даму 
Комитетінің жетінші отырысы аяқталды. 

Қазақстан Республикасының атынан экология, 
геология және табиғи ресурстар вице-министрі 
З.Сүлейменова министрлік сегменті аясында БҰҰ 
АзТМЭӘК қоршаған орта және даму комитеті 
төрағасының орынбасары болып сайланды.

Экология, геология және табиғи ресурстар 
министрі Серікқали Брекешев өткенде ғана 

Абай облысының халқымен кездесті. 
Қойылған сұрақтардың 90%-ы экологияға зи-

янын тигізген Семей ядролық сынақ полигоны, 
тұрғылықты халықтың денсаулығы, әлеуметтік 
төлемдер және т.б. қатысты.
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Талқылау барысында Зүлфия Сүлейменова «Азия-Тынық мұхиты өңіріндегі өңірлік ынтымақта-
стық пен келісім арқылы біздің планетамызды қорғау» күн тәртібіндегі тармақ бойынша баяндама 
жасады. Вице-министр сессиялардың модераторы болып және олардың қорытындысы бойынша 
Комитет Азия-Тынық мұхиты аймағындағы өңірлік ынтымақтастық және келісім арқылы плане-
таны қорғау туралы Министрлер Декларациясын қабылдады, сонымен қатар оның жетінші сесси-
ясының жұмысы туралы баяндаманы бекітті. Сондай-ақ, вице-министр ауаның ластануына қарсы 
іс-қимыл жоспарлары бойынша «Ауаның ластануын азайту мақсатындағы қалаларды түсіну және 
аймақтық ынтымақтастық» атты панельдік талқылауда сөз сөйледі.

https://www.gov.kz/

 А.ж. 7 желтоқсанда Экологиялық реттеу және бақылау коми-
тетінің төрағасы З.С. Жолдасовтың «Қоршаған ортаға барынша 
әсер ететін ірі өндірістік компаниялардың қызметіне экологиялық 
бақылау» тақырыбында баспасөз конференциясы өтті. 

Осылайша, экологиялық мониторинг нәтижелері бойынша 45 өнер-
кәсіптік қала мен мегаполистен 9 қала атмосфералық ауаның ласта-
нуының жоғары деңгейіне жатады. Бұл Астана, Алматы, Қарағанды, 
Теміртау, Атырау, Ақтөбе, Балқаш, Өскемен және Шымкент қалалары. 
Зұлфұхар Сансызбайұлы еліміздің ірі кәсіпорындарына: Норт Каспи-
ан Оперейтинг Компани Н.В. (NCOC), «Атырау мұнай өңдеу зауыты» 
ЖШС, «АрселорМиталл Теміртау» АҚ, Қазцинк, Ақтөбе мұнай Газ 
СНПС, ERG компаниялар тобына тексеру жүргізілгенін атап өтті. 

Атап айтқанда, кәсіпорындар тұрғысынан экологиялық жағдай ке-
лесідей:

Теміртау Арселормитталы
Жыл сайын, АМТ шамамен 10 рет экологиялық бақылаудың мәні 

болып табылады. 2022 жылдың 9 айында ғана аумақтық экология 
департаменті компанияға қатысты жоспардан тыс 7 тексеру жүргізді. 
Тексеру нәтижелері Бейорганикалық шаңның нормативтен тыс шыға-
рындылары, бұрын берілген нұсқамалардың орындалмауы, қалдық 
газдарды, сондай-ақ тазарту құрылыстарын ұстау бойынша тиімсіз 
жұмыс сияқты экологиялық 
заңнама талаптарының бұзылға-
нын анықтады.  Ден қою шара-
лары ретінде жалпы сомасы 5, 8 
млрд. теңгеге айыппұл салынды. 
Қазіргі уақытта Департамент 
«АрселорМиттал Теміртау» АҚ 
Парасил цехына тексеру жүр-
гізуде (тексеру аяқталған жоқ). 
Бұдан басқа, өнеркәсіптік-тұр-
мыстық қалдықтар полигонын, 
«Скрохот» үлгісіндегі қонды-
рғыларды, күл-шлам жинағыштың №2 және №3 қалдық қоймаларын, 
жылжымалы ұсақтау-сұрыптау кешенін пайдалануға қызметті тоқтата 
тұру туралы талап-арыздар жіберілді.

Атырау мұнай өңдеу зауыты
Кәсіпорын эмиссиялар нормативтерінің 5,6% - ға (19,5 мың тонна-

дан 18,4 мың тоннаға дейін) қысқаруын ескере отырып, 2023 жылға 
арналған қоршаған ортаға эмиссияларға экологиялық рұқсат алды. 

Экология министрі осы байланыста Еңбек және 
халықты әлеуметтік қорғау министрі Дүйсенова 
Т.Б., Энергетика министрі Ақшолақов Б.О., ҚР 
Парламент Мәжілісі депутаты Милютин А.А., 
Денсаулық сақтау вице-министрі Сұлтанғазиев 
Т.С., Абай облысының «Комитет полигон-21» 
қоғамдық бірлестігінің бастамашыл тобы қаты-
суымен жиналыс өткізіп, мәселелерді қарастыр-
ды. Әр ведомствоның, сондай-ақ қоғамдық бір-
лестік белсенділерінің ұстанымдарын тыңдаған 
соң, үш облыста (Абай, Қарағанды, Павлодар 
облыстары) полигонға іргелес аумақ тұрғын-
дарының әлеуметтік әл-ауқатының жағдайын 
тереңірек талдау үшін ведомствоаралық жұмыс 
тобын құру туралы шешім қабылданды.
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 На официальном Интернет-ресурсе Министер-
ства экологии, геологии и природных ресурсов 
РК http://ecogeo.gov.kz/ru, и Едином экологиче-
ском Интернет-ресурсе http://ecogosfond.kz опу-
бликована электронная версия Национального 
доклада о состоянии окружающей среды и ис-
пользовании природных ресурсов Республики 
Казахстан за 2021 год (далее – Национальный 
доклад) на казахском и русском языках.

Национальный доклад подготовлен Министер-
ством экологии, геологии и природных ресур-
сов Республики Казахстан. Согласно пункту 1 
статьи 23 Экологического кодекса Республики 
Казахстан, Национальный доклад разрабатыва-
ется ежегодно для информирования населения о 
фактической экологической ситуации в стране 
и предпринимаемых государством мерах по ее 
улучшению. Представленная в Национальном до-
кладе информация отражает результаты совмест-
ной деятельности природоохранных и местных 

«Жасыл Қазақстан» ұлттық жобасына сәйкес кәсіпорын 2025 жылға 
дейін атмосфераға ластаушы заттардың шығарындыларын 25% - ға 
дейін қысқарту және 15 мың тонна көрсеткішіне қол жеткізу бойынша 
міндеттемелер алды. Атырау облысы бойынша экология департаменті 
соңғы үш жылда компанияға қатысты 11 тексеру жүргізді, оның 4-еуі 
ағымдағы жылы ғана жүргізілді. Бақылау барысында анықталған негіз-
гі бұзушылықтар ШЖШ белгіленген нормативтерінен асып кету және 
Алаудағы газды жағу нәтижесінде экологиялық рұқсатсыз қоршаған 
ортаға эмиссияны жүзеге асыру болып табылады. Осы жылдың қоры-
тындысы бойынша кәсіпорынға жалпы сомасы 40 млн. теңгеден астам 
айыппұл салынды. 

NCOC
Атырау облысы бойынша экология департаменті соңғы үш жылда 

компанияға қатысты 8 тексеру жүргізді, оның 2-уі әлі аяқталған жоқ. 
Аяқталған тексерулердің нәтижелері сарқынды сулардағы ластаушы 
заттардың ШРК нормативтерінің асып кетуі, сарқынды сулардың 
құрамында күкіртсутектің болуы сияқты бұзушылықтарды анықта-
ды. 2020 жылы экологиялық заңнаманы бұзғаны үшін компанияға 1,9 
млн.теңге айыппұл салынды. 2021 жылы жасалған әкімшілік құқық 
бұзушылық туралы хаттама компанияның бұзушылықтарды жою ту-
ралы ұйғарымға шағымдануына байланысты соттың қарауында бола-

ды. Ағымдағы жылы өндірістегі 
компанияға қатысты екі тексеру 
ашылды.

Қазцинк
Қазцинк - құрамына Өскемен 

металлургия кешені, Риддер та-
у-кен байыту кешені, Риддер ме-
таллургия кешені, Алтай тау-кен 
байыту кешені кіретін ірі қа-
зақстандық металлургия кешені. 
2022 жылы компанияның барлық 
төрт кешеніне қатысты ШҚО бой-

ынша экология департаменті жоспардан тыс тексерулер жүргізді.Тексе-
ру нәтижелері анықталды: 

- мемлекеттік экологиялық сараптама қорытындыларының жобалық 
шешімдерінен ауытқу;

- тазарту құрылыстарының жұмыс ережелерін бұзу;
- сарқынды сулардағы төгінділер нормативтерінің артуы;
- қалдықтарды мамандандырылған ұйым болып табылмайтын ком-

панияға кәдеге жаратуға беру.
Анықталған бұзушылықтарды жою туралы ұйғарымдар берілді 

және жалпы сомасы 10 млн.теңгеден астам айыппұл салынды. Жасыл 
Қазақстан ұлттық жобасына сәйкес «Қазцинк» ЖШС Өскемен метал-
лургиялық кешені эмиссиялар көлемін 20%-ға төмендету бойынша мін-
деттемелерді өз мойнына алды, оны орындау шеңберінде қолданыстағы 
қондырғыларды қосымша тазарту сатыларымен қосымша жарақтанды-
ра отырып, атмосфераға шығарындыларды азайту стратегиясы әзірлен-
ді.

«СНПС-Ақтөбемұнайгаз» АҚ 
2022 жылы кәсіпорын 8 рет мемлекеттік экологиялық бақылаудың 

мәні болды. Тексерулер нәтижесінде нормативтен тыс шығарынды-
лар мен іргелес аумақтың ластануы бөлігінде бұзушылық анықталды. 
Компания 39 млн. теңгеден астам сомаға айыппұл салумен жауапқа 
тартылды. Бұдан басқа, компанияға қатысты мұнай мен газдың тех-
нологиялық ысыраптары нәтижесінде қоршаған ортаға нормативтен 
тыс шығарындылар шығару фактісі бойынша әкімшілік іс қозғалды 
және 81 млн.теңге көлемінде айыппұл салынды. Бұдан басқа, «СНПС- 
Ақтөбемұнайгаз» АҚ-да «Көкжиде» бірегей жерасты су кен орнында 
26 ұңғыма бар. Қазіргі уақытта олардың қызметін тоқтата тұру және 
кен орнынан толық шығару туралы мәселе пысықталуда. Көкжиде жер 
асты суларының шекарасында жер қойнауын пайдаланушылардың қы-
зметін кезең-кезеңімен тоқтату туралы кесте әзірленуде.

ERG компаниялар тобы
 «Қазақстан алюминийі» АҚ, «Қазақстан электролиз зауыты» АҚ, 

«Ақсу ферроқорытпа зауыты», «Ақтөбе ферроқорытпа зауыты», «Еу-
роазиялық энергетикалық корпорация» АҚ. Екі жыл ішінде ERG компа-
нияларына қатысты 9 тексеру шарасы өткізілді. Тексеру қорытындысы 
бойынша экологиялық рұқсатсыз алты валентті хром шығарындылары, 
пайдаланылған газдардағы ластаушы заттардың, Бейорганикалық шаң-
ның асып кетуі, қауіпті қалдықтарды араластыру, өндірістік экологи-
ялық бақылау жөніндегі есептерде анық емес мәліметтер беру және 
т. б. анықталды. Тексеру нәтижелері бойынша компанияларға жалпы 
сомасы 6,1 млн. теңгеге айыппұл салынды, бұзушылықтарды жою ту-
ралы ұйғарымдар берілді және сотқа қарау үшін жіберілген әкімшілік 
хаттамалар жасалды. Ағымдағы жылдың соңына дейін «Қазақстан алю-
минийі» АҚ-ға қатысты кәсіби бақылау жүргізу жоспарлануда.
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исполнительных органов, предприятий-приро-
допользователей, общественных экологических 
организаций в 2021 году и основывается на 
официальных материалах, предоставленных го-
сударственными и местными исполнительными, 
органами Республики Казахстан, а также данных 
Бюро национальной статистики.    

     Министерство экологии, геологии и природ-
ных ресурсов Республики Казахстан выражает 
благодарность центральным государственным и 
местным исполнительным органам, обществен-
ным экологическим и международным организа-
циям, Бюро национальной статистики Агентства 
по стратегическому планированию и реформам 
Республики Казахстан за предоставленную ин-
формацию и консультации в процессе работы по 
формированию Национального доклада. 

С бумажной версией Национального доклада 
можно ознакомиться в Государственном фонде 
экологической информации.

https://www.gov.kz/



Климатические катаклизмы, как результат выбросов CO2, спо-
собны сократить ВВП нашей страны на 1,6% до 2050 года и на 
4,3% до 2100 года.

В начале текущего года Президент страны Касым-Жомарт 
Токаев заявил о дости-
жении углеродной ней-
тральности к 2060 году в 
качестве важной миссии 
Казахстана. С другой сто-
роны, как известно, добы-
вающая промышленность 
является драйвером оте-
чественной экономики и 
составляет 50% от объё-
ма всей промышленности 
страны. В рамках проек-
та «M.Narikbayev Public 
lecture» старший специалист Всемирного банка по борьбе с из-
менением климата в Европе и Центральной Азии Дэниел Бесли 
рассказал о том, насколько реалистично достижение углерод-
ной нейтральности в республике, и какие меры для этого нужно 
предпринять. Более того, эксперт уверен, что борьба с изменени-
ем климата значительно ускорит экономический рост Казахста-
на, поскольку страна перейдёт к более диверсифицированной и 
инклюзивной экономике, передаёт корреспондент BaigeNews.kz.

Экспорт нефти и газа у истоков независимости Казахстана по-
зволили стране быстро стабилизировать и повысить уровень сво-
ей экономики, однако нынешняя стагнация производительности 
и падение темпов роста вскрывают проблему ограниченности 
данной модели роста, которая напрямую зависит от добычи и ис-
пользования ископаемого топлива. Более того, уголь создает се-
рьезные риски для нежелательного изменения климата. Огромные 
сельскохозяйственные ресурсы Казахстана, которые имеют ре-
шающее значение для уязвимых сельских групп населения, также 
сталкиваются с растущими рисками, связанными с изменением 
климатических условий. «Таким образом, для достижения амби-
ций Казахстана потребуется более разнообразная экономическая 
база, большая инклюзивность, крупные государственные и част-
ные инвестиции в инфраструктуру и технологии, и да — более 
экологичный путь развития. Успеет ли Казахстан достичь угле-
родной нейтральности до 2060 года? Здесь существует два момен-
та: насколько это осуществимо технически и насколько - полити-
чески. Всемирный Банк провёл соответствующее исследование в 
отношении Казахстана, в котором как раз-таки рассматривались 
технические аспекты. Согласно нашим данным, полностью де-
карбонизировать промышленность вполне осуществимо до 2060 
года. Надеюсь, что к концу этого года Правительством будет 
утверждена Концепция низкоуглеродного развития до 2050 года. 
В целом, данная концепция по содержанию созвучна с нашим ис-
следованием. Если говорить про сектора, на которые необходимо 
обращать внимание, то, в первую очередь, стоит упомянуть энер-
гетический сектор. В данном случае необходимо введение водоро-
да в качестве альтернативного топлива, а также расширение стро-
ительства возобновляемых источников энергии. Также основным 
требованием является уход от применения угля, отказ от строи-
тельства новых угольных электростанций и постепенный вывод 
существующих. Именно этот переход выведет Казахстан в число 
ведущих мировых экономик», - рассказал эксперт. Кроме того, 
по его словам, важно развивать технологии улавливания и хра-
нения углерода. При использовании транспорта 88% загрязнения 
воздуха приходится на выхлопные газы, поэтому эффективным 
способом сокращения выбросов в атмосферу является переход на 
электрические автомобили. Специалист считает, что для полной 
декарбонизации электрической системы Казахстана до 2060 года 
требуются капитальные затраты порядка 660 миллиарда долла-
ров США в ближайшие 38 лет. «Более того, мы говорим о том, что 
даже без декарбонизации потребуется 445 миллиардов долларов, 
(что составляет около 2% ВВП страны), и 0,9% от ВВП потребу-
ется, чтобы полностью декарбонизировать сектор транспорта и 
зданий.  Однако эти затраты на меры технической модернизации 
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ДЕКАРБОНИЗАЦИЯ ВЫВЕДЕТ КАЗАХСТАН В ЧИСЛО ВЕДУЩИХ МИРОВЫХ ЭКОНОМИК

ҚАЗАҚСТАНДА ӨСЕТІН 66 ТҮРЛІ ДӘРІЛІК ШӨПКЕ 
ЖОЙЫЛУ ҚАУПІ ТӨНІП ТҰР

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО

можно сократить за счёт применения энергоэффективности до 22% 
c 2020 по 2060 годы. Например, можно развивать секвестрацию 
углерода через пастбища или лесное хозяйство (процесс трансфор-
мации углерода в воздухе в почвенный углерод).

С п е ц и а л и с т ы 
Всемирного Банка 
произвели модели-
рование ситуации, 
в которой Казах-
стан не предпримет 
никаких действий 
в сторону декарбо-
низации страны до 
2030 года. В таком 
случае, это повлечет 
дополнительные за-
траты для экономи-

ки на 55 миллиардов долларов.  Моделирование другой ситуации 
показало, что, если использование угля останется в применении, 
это повлечёт затраты в размере 45 миллиардов долларов. Таким 
образом, если Казахстан не будет предпринимать немедленных 
действий, и будет определенная задержка, то это повлечёт за собой 
негативные последствия для экономики страны», - отметил Бесли.

Еще одним важным аспектом является глобальное изменение 
климата в связи с увеличением выбросов двуокиси углерода. Если 
изменения климата будут продолжаться, то, по негативном сцена-
рию, климатические катаклизмы способны сократить ВВП нашей 
страны на 1,6% до 2050 года и на 4,3% до 2100 года.

  «Так случится, если оставить данную проблему без внимания. 
Это также способно привести к увеличению уровня бедности среди 
населения. Если рассматривать макроэкономическое воздействие 
на декарбонизацию энергосистемы, здесь основные моменты за-
ключаются в том, что есть определенная стоимость инвестиций, 
которая ассоциируется с энергетическим переходом. Мы рассма-
триваем данные затраты в разрезе роста ВВП, который составляет 
1,3% к 2040 году. В связи с этим, будет важно предпринимать 
структурные реформы для того, чтобы достаточный уровень ин-
вестиций шёл со стороны частного сектора. И если Казахстан 
выберет сценарий, где он не будет предпринимать каких-либо 
срочных действий, в то время как остальное мировое сообщество 
будет активно принимать меры по декарбонизации, то экономика 
Казахстана будет последовательно сокращаться на 2-2,5%, а дефи-
цит бюджета вырастет на 2,4% от ВВП. В таком случае не будет 
ни диверсификации экономики, ни достижения каких-либо целей. 
Именно поэтому для Казахстана создается определенный риск», 
- добавил специалист Всемирного банка по борьбе с изменением 
климата. По его мнению, для того, чтобы привлекать инвестиции в 
необходимом объёме, требуется также пакет реформ по созданию 
динамичного частного сектора, благоприятной среды и опреде-
ленных стимулов для того, чтобы частные предприятия могли вне-
дрять инновационные технологии, щадящие окружающую среду. 
Всё это важно учитывать в рамках климатической политики и 

Қазақстанда барлығы 278 түрлі дәрілік шөп өседі. ҚР Эколо-

гия, геология және табиғи ресурстар министрлігі Қазақстанда 

өсетін дәрілік шөптер тізімінің жобасын әзірледі. Тізімге 278 түр-

лі дәрілік шөп енген.

Қазақстандағы дәрілік шөптердің 207-сі ресми медицинада 

қолданылса, қалған 61-і халықтық медицина қажеттілігіне жарай-

ды. Алайда олардың 66 түріне жойылу қаупі төніп тұр. Бұл шөп 

түрлері Қазақстанның Қызыл кітабына енгізілген. Ресми емес де-

ректер бойынша, Қазақстанда 760 эндемик өсімдік пен бес жүзге 

жуық емдік шөп бар. Алайда, олар бәрі толығымен әлі зерттел-

меген. 

https://informburo.kz/kaz/

стратегии. «Что касается макро-фискальной политики, то здесь 
также должны быть предусмотрены стимулы через налоговую 
и бюджетную системы. Поскольку растет воздействие климата, 
учащаются природные катаклизмы государству необходимо пред-
принимать решительные меры. Однако данный переход должен 
быть справедливым в том числе по отношению к населению. В 
угледобывающем секторе непосредственно занято около 40 000 
человек, если сам сектор столкнется со снижением внутреннего 
спроса, очень много людей окажутся под ударом. Пострадавшие 
люди и общины в городах, зависящих от угля, будут нуждаться в 
поддержке в ходе такого перехода. Аналогичным образом, более 
бедным домохозяйствам может потребоваться поддержка, что-
бы справиться с ростом цен на энергоносители, поскольку тари-
фы становятся более затратными для привлечения необходимых 
инвестиций в сектор. Уязвимые сельские общины, особенно те, 
которые зависят от сельского хозяйства и животноводства, также 
могут нуждаться в поддержке для устранения последствий изме-
нения климата. Однако, стоит отметить, что ранее мы проводили 
моделирование влияния роста цен на домохозяйства, и по нашим 
данным, на населении это скажется не столь сильно, если власти 
страны изменят подход к субсидированию. Выплаты должны 
быть равны или превышать ту разницу в цене на электроэнергию. 
В других странах также применяется практика субсидирования 
домохозяйств, когда часть доходов государство направляет на 
компенсационные выплаты населению для безболезненного энер-
гетического перехода», - подчеркнул Дэниел Бесли.

Стоит отметить, что правительство Казахстана уже делает 
первые шаги в данном направлении. Так, c начала года в респу-
блике был увеличен размер социальной помощи на подключение 
домов к газовым сетям. В Астане он повысился почти в 1,5 раза 
и теперь гражданам выделяется более 410 тысячи тенге для пе-
рехода от отопления углём к отоплению газом. В данный момент 
на выплаты могут претендовать только социально-уязвимые слои 
населения. 

   Говоря о полной электрификации городских зданий в             
Казахстане, эксперт уверен, что на это уйдёт длительное время, 
порядка 30-40 лет. «Изменение климата в Казахстане и его более 
широкий сдвиг в сторону более быстрорастущей, менее ресурсо-
зависимой экономики потребуют фундаментальных структурных 
реформ, направленных на устранение ограничений для бизнеса, 
создание соответствующих рыночных стимулов и выравнивание 
условий игры для всех участников и секторов. Это поможет по-
высить динамичность частного сектора и повысить производи-
тельность, необходимые для долгосрочного роста. CCDR (Стра-
новые отчеты о климате и развитии группы Всемирного банка) 
по Казахстану предлагает меры, которые срочно необходимы для 
ускорения этого перехода. Это может помочь обосновать подход 
Казахстана к более диверсифицированной, конкурентоспособной 
и устойчивой экономике при одновременном снижении рисков, 
связанных с изменением климата, и глобальных мер по смягче-
нию последствий», - заключил представитель Всемирного Банка.

https://baigenews.kz
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МАЖИЛИС ЗАКРЕПИЛ АДМИНИСТРАТИВНУЮ И УГОЛОВНУЮ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ЗА ВЫРУБКУ ДЕРЕВЬЕВ

«CLIMATE TALKS»            
ХАЛЫҚАРАЛЫҚ БІЛІМ 

БЕРУ КОНФЕРЕНЦИЯСЫ 
ӨТТІ

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО

ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

АСТАНА, 30 ноя — Sputnik. Депутаты Мажилиса во втором 
чтении одобрили поправки в Уголовный, Уголовно-процессу-
альный кодексы и в Кодекс об административных правона-
рушениях, предусматривающие усиление ответственности за 
экологические нарушения.

Во время пленарного заседания палаты депутат Галым-
жан Елеуов сообщил, что нормы законопроекта направлены 
на повышение уровня ответственности за незаконную по-
рубку, уничтожение или повреждение деревьев и кустар-
ников, самовольное пользование недрами, установление со-
размерной ответственности за более серьезные последствия 
при нарушениях режима особо охраняемых природных 
территории. Также предусмотрено усиление ответствен-
ности за порчу земли, самовольное пользование недрами 
и незаконную порубку, уничтожение или повреждение де-
ревьев и кустарников, закрепление равнозначного правово-
го режима в зонах чрезвычайной экологической ситуации 
и зонах экологического бедствия за порчу земли. Он отме-
тил, что депутаты внесли в документ поправки по ужесто-
чению ответственности за проявления вандализма, порчу 
общественного и частного имущества.  В связи с этим в статье 
294 Уголовного кодекса диспозиция приведена в соответствие с 
законом «Об охране и использовании объектов истоpико-культуp-
ного наследия».

«Из диспозиции исключены составы преступлений за умыш-
ленную порчу имущества на транспорте или в иных обществен-
ных местах, поскольку квалифицирующий признак в виде «иных 
действий, оскорбляющих общественную нравственность» уже 
логически предусматривает уголовную ответственность за по-

 Назарбаев Университетінде «Climate talks» халықаралық 

білім беру конференциясы басталды. Іс-шараны ҚР Эколо-

гия, геология және табиғи ресурстар министрлігі Қазақстан-

дағы БҰҰ Даму бағдарламасымен, Назарбаев Универси-

тетінің тұрақты даму офисімен және «National Conservation 

Initiative» Корпоративтік қорымен бірлесіп ұйымдастырды.

Бұл конференция жаһандық климаттың өзгеруінің салдары, 

парниктік газдар шығарындыларын азайту және климаттың өз-

геруіне бейімделу бойынша қабылданып жатқан шаралар, сон-

дай-ақ БҰҰ-ның Климаттың өзгеруі туралы негіздемелік конвен-

циясы тараптарының 27-ші конференциясының қорытындылары 

туралы білімді жастар арасында кеңінен ақпараттандыру және та-

рату мақсатында өткізіледі. Конференция аясында «Think Global, 

Act Local» ұранымен жасыл жобалардың студенттік көрмесі өтті. 

Студенттер пластмасса мен әйнекті құрылыс материалдарына 

қайта өңдеу, кампустағы электр энергиясын тұтынуды бақылау 

қосымшасы, мүгедектер арбасына арналған электр қорабы және 

т.б. әзірлемелерін көрсетті.

https://www.gov.kz/memleket

вреждение или уничтожение общественных объектов», – сообщил 
он.  Кроме того, депутаты установили нижнее пороговое значение 
санкции, что, по их мнению, позволит судьям применить более 
строгое наказание к лицам, допускающим нарушение обществен-
ной нравственности и порядка.

Нормы проекта закона «О внесении изменений и дополнений в 
Кодекс об административных правонарушениях по вопросам уси-
ления административной ответственности за экологические нару-
шения» направлены на:

- увеличение штрафных санкций за нарушение установленного 
порядка использования лесосечного фонда, заготовки и вывоза 
древесины, добычи живицы и древесных соков, второстепенных 
лесных материалов, повреждение сенокосов и пастбищных уго-
дий;

 Уникальный проект «Зеленая школа» поддержал Казхром, 
входящий в ERG. В школах области его реализуют впер-
вые. Сразу два старта даны в учебных заведениях Актобе и 
Хромтау, передает Экспресс К. 

Школьники в этом проекте научатся бережному отношению к 

природе, сортировке отходов, экономии природных ресурсов. А 
помогать им в этом как раз и будут экорейнджеры — однокласс-
ники с активной экологической позицией. Именно для таких акти-
вистов, готовых нести дальше актуальную экотему, в каждой из 
двух школ создан клуб. Там до конца учебного года школьники 
будут обсуждать идеи, предлагать свои проекты — они у них есть, 
— соревноваться за лучшую «зеленую» инициативу для школы. 
А еще слушать лекции от известного в Актобе экоблогера. И для 
этого у клуба есть уютные экологические уголки, обустроенные в 
каждой школе, с интересными примерами по экологии. Кстати, 
там же расположены и контейнеры для раздельной сортировки 
отходов — теперь в школах будут отдельно собирать бумагу, от-
дельно — пластик и алюминий.  Нужно отметить, что учебные 
заведения выбраны не случайно — предыдущая экологическая ак-
ция Казхрома, направленная на сбор и утилизацию пластиковых 
пакетов, проходила именно в школе № 26 в Жилгородке и гимна-
зии № 2 в Хромтау и вызвала большой отклик. А теперь «зеленые» 
инициативы получили здесь свое продолжение. — В Казхроме 
реализуется множество экологических инициатив, одна из кото-
рых — акция «Пакет кет», — говорит главный эколог Казхро-
ма Светлана Мащенко. — Это когда сотрудники меняют старые 
полиэтиленовые пакеты, а взамен получают экошоперы.  В этом 
году она удачно прошла в школах. Поэтому приняли решение и 
дальше вовлекать учеников в предмет экологического образова-
ния. Надеемся, что с поддержкой Казхром» юные экорейнджеры 
будут развивать новые проекты и принесут пользу родному городу 

- незаконное сенокошение и пастьбу скота, сбор лекарственных 
растений и технического сырья на землях лесного фонда, уничто-
жение или повреждение лесной фауны;

- повреждение, засорение леса отходами, химическими веще-
ствами и иное нанесение ущерба землям лесного фонда;

нарушение порядка пребывания физических лиц на от-
дельных видах особо охраняемых природных территорий;

- несвоевременную очистку мест рубок от порубочных 
остатков, засорение просек и прилегающих к лесосекам тер-
риторий.

В ходе работы над законопроектом ко второму чтению 
депутатами внесены поправки, направленные на приведение 
действующего законодательства в соответствие с законопро-
ектом «О растительном мире».

Также депутаты предложили увеличить штрафы за порчу 
земли, нарушение правил охраны водных ресурсов, уничто-
жение или повреждение лесной фауны, а также повреждение, 
засорение леса отходами, химическими веществами и иное 
нанесение ущерба землям лесного фонда и нарушение правил 
содержания и защиты зеленых насаждений, расширение кру-

га лиц, привлекаемых к ответственности.
В части ужесточения ответственности за проявление вандализ-

ма, порчу общественного и частного имущества вводится норма 
за умышленное уничтожение или повреждение чужого имуще-
ства. Это, по мнению депутата Елеуова, позволит оперативно при-
нимать меры к лицам, совершившим подобные деяния.  Одобрен-
ный Мажилисом документ направлен на рассмотрение Сената.

https://ru.sputnik.kz/

и региону.
Директор компании Eco Network Айман Сексенова, которая и 

будет лектором в клубе экорейнджеров, отметила вовлеченность 
школьников и поблагодарила компанию за поддержку.

— Дети вовлеченные, — говорит Айман. — Подходят, спраши-
вают, что-то предлагают… Мы как консультанты не можем вне-
дрить проект во всей школе. Чтобы добиться больших результа-
тов, нужно, чтобы были именно помощники внутри коллектива, 
ими стали экорейнджеры. Благодарю компанию за возможность 
реализовать инициативу и сделать еще один шаг к общей цели. 
Надеюсь, через подобные проекты мы достигнем углеродной ней-
тральности. Ведь свои знания и неравнодушие дети несут и домой 
тоже, продвигая важность экологии и привлекая внимание к ее 
проблемам.

Школьников на открытии проекта поздравили представители 
руководства компании и акимата. Активистам вручили дипло-
мы и подарки от компании. Директор Донского ГОКа Азамат         
Бектыбаев отметил, что на плечах детей большая ответственность, 
так как им достается мир на пороге больших экологических из-
менений.

— Человек привык не ценить природу, а покорять ее, — отме-
тил советник руководителя департамента экологии Актюбинской 
области Жасулан Бекмухамбетов. — Нет экокультуры. Вот поэ-
тому сложилась такая плачевная ситуация с экологией в целом 
мире. И что же надо сделать, чтобы ситуация поменялась в луч-
шую сторону? Нужно учиться и прививать знания с детства. Со 
школьной скамьи необходимо заниматься вплотную экологиче-

ским просвещением.
В рамках проекта «Зеленая школа» есть возможность наблюдать 

статистику. После каждого вывоза отходов все данные будут пу-
бликоваться на портале econetwork.green.

https://exk.kz/news

В АКТОБЕ И ХРОМТАУ ПОЯВИЛИСЬ РЕЙНДЖЕРЫ
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КАК ЗАРАБОТАТЬ НА ЧЕРВЯХ И ВОССТАНОВИТЬ 
ЛЕСА АУЛИЕКОЛЯ, РАССКАЗАЛ КОСТАНАЙСКИЙ 

ЭКО-АКТИВИСТ

В АКМОЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ ПРОШЕЛ КОНКУРС 
ИННОВАЦИОННЫХ ПРОЕКТОВ AQMOLA POWER
 В Акмолинской области на базе Bolashaq 

Sarayi прошел ежегодный областной конкурс 
инновационных проектов Aqmola Power, ко-
торый призван стимулировать развитие и 
поддержку творческих, образовательных и 
социальных инициатив молодежи. Тематика 
конкурса связана с информационными техно-
л о г и я м и , 
энергетикой, 
инициатива-
ми в области 
с е л ь с к о г о 
х о з я й с т в а , 
экологии и 
п р и р о д о -
пользования. 
А участника-
ми научного 
состязания, 
организованного Молодежным ресурсным цен-
тром, стали учащиеся школ, студенты колледжей 
и вузов, представители молодежных обществен-
ных объединений, преподаватели, молодые уче-
ные и предприниматели. Из 50 проектов после 
презентации более 30 прошли в финальный этап.

В итоге 13 участников заняли призовые ме-
ста. К примеру, в области информационных 
технологий первое место занял Али Рустамулы с 
проектом Eco Tracker. «Суть программы – сфор-
мировать культуру правильной сортировки мусо-
ра. Приложение Eco Tracker оснащено картами, 
в которых указаны пункты приема вторичного 
сырья и мусорные баки. Также в нем можно най-
ти информацию по видам маркировки отходов: 
пластик, стекло, бумага, пищевые…» – рассказа-

ла руководитель кружка «Экология и природа» 
Тамила Жабасова. Авторы проекта планируют 
связаться с фирмой LS Kokshetau, занимающей-
ся сбором и переработкой вторсырья, и вопло-
тить проект в скором времени. 

Второе место занял в этом же направлении 
Ондасын Оразов со своим проектом мобильного 

приложения 
iQR, кото-
рое способно 
решить лю-
бой пример. 
«Приложе-
ние рассчи-
тано как на 
уч а щ и х с я 
школ, так и 
на студен-
тов. При 

этом предоставляется возможность заработка 
для преподавателей математики. На этой плат-
форме в удаленном формате они могут оказы-
вать помощь ученикам, разъясняя ту или иную 
задачу», – поделился автор проекта. По направ-
лению «Инновации в области энергетики» пер-
вое место получил проект изобретателя Диасали 
Карима «Устройство генерации энергии от ви-
брации железных дорог». В направлении обще-
ственной безопасности лучшим стал проект «Saq 
Sapar – система предотвращения ДТП на осно-
ве радиолокационной технологии», созданный 
Асанали Каримом. Все авторы инновационных 
идей получили сертификаты за участие.

https://tengrinews.kz

Казахстанские экоактивисты приехали 
в Amanzholov University с предложением 
создать Центр по развитию экологиче-
ского образования и культуры. По их 
словам, в данном центре специалисты 
будут исследовать экологические про-
блемы, заниматься эко-просвещением, 
формировать культуру, в перспективе 
заниматься оценкой ущерба по загрязне-
нию воздуха, передает пресс-служба ВКУ 
имени С.Аманжолова.

В 2022 году на базе Восточно-Казахстан-
ского университета имени Сарсена Аман-
жолова создадут Центр экологического об-
разования и просвещения. Для детального 
обсуждения создания Центра провели кру-
глый стол на тему «Направления развития 
экологического образования». А в честь 
30-летия Независимости Республики Казах-
стан – конкурс на лучший стендовый плакат 
и эссе на экологическую тему среди студен-
тов Amanzholov University. «На сегодняш-
ний день тема экологии особо актуальна, и 
данный Центр нужно создать. Мы думаем, 
что, помимо теоретического обучения, бу-
дет и соответствующее оборудование, ла-
боратории, сертифицированная экспертиза. 
Проект стартует в 2022 году. Также будет 
создана база для проведения общественных 
слушаний», – сообщил ректор ВКУ имени 
С.Аманжолова Мухтар Толеген.

 В ходе круглого стола казахстанский эко-
активист Чингиз Лепсибаев выступил с те-

мой «О новеллах в экологическом образова-
нии и просвещении», рассказал о проблемах 
экологии в мире, о том, как люди разного 
возраста берегут природу. Также Чингиз 
Лепсибаев в деталях рассказал про Центр, 
который будет создан на базе ВКУ имени 
С.Аманжолова.  «У нас есть много городов 
и вузов, где есть проблемы с экологией, но 
не везде готовят экологов. Ваш университет 
является флагманом высшего образования 
в Восточном Казахстане. Поэтому мы хо-
тим, чтобы старт Центра по развитию эко-
логии в Казахстане был на базе Amanzholov 
University. Работу начнет сам университет. 
Необходимо создать техническое помеще-

В ВОСТОЧНОМ КАЗАХСТАНЕ СОЗДАДУТ ЦЕНТР 
ПО РАЗВИТИЮ ЭКОЛОГИИ

ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

ние, где будут стоять различные лаборатор-
ные установки по разным видам загрязнения 
и их очищения. Во втором этапе мы долж-
ны сформировать комплекс или список но-
менклатуры образовательных тренингов по 
экологии, которые будут здесь преподавать. 

Отмечу, что преподавателями будут не 
только местные экологи, но и известные по 
Казахстану экоактивисты, предпринима-
тели, которые работают в сфере экологии. 
На третьем этапе, когда у нас будет основа, 

университет начнет 
проводить исследова-
ния на базе этого Цен-
тра в сфере экологии, 
защиты окружающей 
среды, биоразнообра-
зия», – сказал казах-
станский экоактивист 
Чингиз Лепсибаев. 
По его словам, такой 
Центр должен быть 
при каждой школе, 
в котором должны 
находиться датчики, 
измеряющие загряз-
ненность воздуха и 
уроки, где детям бу-

дут закладывать основы экологического 
воспитания.

Стоит отметить, что в Amanzholov 
University был проведен конкурс среди 
студентов на экологическую тему по двум 
номинациям: «Лучший стендовый плакат» 
и «Эссе». Победителям вручили денежные 
сертификаты. Каждый из студентов старал-
ся затронуть самые глобальные проблемы 
по экологии. Например, студентка первого 
курса и победительница в номинации «Луч-
ший стендовый плакат» Дина Байдошева на-
рисовала невозобновляемые природные ре-
сурсы: уголь и нефть. «Смысл моей картины 
достаточно глубокий. Главная мысль, кото-
рую я хотела донести, это забота об окружа-
ющей среде. В настоящее время состояние 
нашей планеты с каждым десятилетием ста-
новится все хуже. Мы должны задуматься 
о том, что может исчезнуть, а также искать 
гуманные способы нахождения энергии. В 
Казахстане это хорошо получается. Напри-

мер, в Усть-Ка-
меногорске есть 
п е ш е х о д н ы е 
переходы, рабо-
тающие на энер-
гии солнечных 
батарей. Это уже 
показывает, что 
наша страна де-
лает огромный 
шаг в защиту 
экологических 
интересов. В 
моей картине, на 
первый взгляд, 
может показать-
ся, что там хаос 
и ничего нет. На 
самом деле, если 

присмотреться, то можно увидеть загряз-
нение океана, вырубку лесов, парниковые 
эффекты. Скоро всего, этого не будет, а на 
восстановление уйдут столетия», – говорит 
победительница в номинации «Лучший 
стендовый плакат» Дина Байдошева.

 Студентка третьего курса Amanzholov 
University Рамиля Асхадуллина, занявшая 
первое место в номинации «Лучшее эссе» 
на экологическую тему, отразила влияние 
окружающего мира на человека. Она напи-
сала, как надо удовлетворять человеческие 
потребности и не навредить будущему на-
шей планеты.

https://bilimdinews.kz/

 Два года подряд молодой учитель возглав-
лял инициативную экологическую группу ре-
гиона, а в прошлом году решился зарегистри-
ровать общественный фонд. Он рассказал 
корреспонденту BaigeNews.kz о том, с чего всё 
начиналось, и к чему привело. 

В экологию Наурызбека Бирмагамбетова при-
вела первая профессия. По образованию он учи-
тель биологии, поэтому много думал, как заин-
тересовать детей этой темой. В итоге решил, что 
нужно делать не просто проекты на тему эколо-
гии и био-
логии, но 
и превра-
щать их в 
бизнес-и-
деи. «На-
чалось всё 
с кольча-
тых чер-
вей. Мы 
с одним 
из моих 
учеников 
и з у ч а л и 
тему по 
переработке навоза с их помощью, превращение 
его в органическое удобрение – биогумус. Его 
можно использовать на полях и выращивать эко-
логически чистую продукцию. Хорошо, если бы 
каждое крестьянское хозяйство могло позволить 
использовать у себя его, тогда бы мы сократили 
количество покупаемой химической продукции. 
Тогда я увидел, что бизнес-идея может приносить 
пользу, а экологические проекты можно монети-
зировать. Так начался мой путь то ли в предпри-
нимательстве, то ли в экологии, я тогда до конца 
не понимал», - говорит активист.  Параллельно 
Наурызбек начал изучать органическое земледе-
лие, тепличное дело. Возникло желание, перейдя 
в сферу бизнеса, распространять эти знания даль-
ше. То, чем я начал заниматься, стало трендом. 
Проект по продаже червей был настолько успеш-

ным, что со мной связались эко-активисты со 
всего Казахстана и предложили вступить в респу  
ной пожар. Выгорело от 39 до 43 тысяч гектаров 
соснового бора. Наурызбек Бирмагамбетов счи-
тает, что пожар в Аулиекольском районе очень 
сильно отразился на экосистеме Костанайской 
области. «Если математические расчеты приво-
дить, одна сосна за год поглощает около 20 тонн 
углекислого газа и выделяет столько же кисло-
рода. Один гектар – это 10 тысяч квадратных 
метров. Это 3 тысячи деревьев. Погибло где-то 

13-15 тысяч со-
сен. Это пред-
ставьте, сколь-
ко кислорода 
не будет выра-
батываться, и 
сколько не бу-
дет поглощать-
ся углекислого 
газа? Погибло 
большое коли-
чество птиц 
и животных, 
целая экосисте-
ма разрушена, 

которая будет долгое время восстанавливаться. 
Ущерб большой, мы его почувствуем на следую-
щий год. По моим прогнозам, из-за этого будет 
повышение температуры», - говорит экоакти-
вист.  Во время природного пожара волонтёры 
общественного фонда помогали распределять 
гуманитарную помощь и участвовали в высадке 
саженцев сосен вдоль трассы. Однако Наурыз-
бек Бирмагамбетов считает, что главная задача 
была убедить госорганы не трогать лес в течение 
двух-трёх лет. Экообщественник говорит, что 
управление природных ресурсов так и сделало: 
искусственно восстанавливать лес в ближайшие 
пару лет не будут. «Лес может восстановиться 
естественным путем. Два года не трогаем, ждём, 

Начало. Окончание на  5-стр.    
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В ПРИБАЛХАШЬЕ ГОТОВЯТСЯ К ПРИБЫТИЮ АМУРСКИХ ТИГРОВ

ДЛЯ СОХРАНЕНИЯ ПОПУЛЯЦИИ ТЮЛЕНЯ 
НА КАСПИЙСКОМ МОРЕ СОЗДАДУТ РЕЗЕРВАТ

СНЕЖНЫЙ БАРС ПОПАЛ НА ВИДЕО 
В ИЛЕ-АЛАТАУСКОМ НАЦПАРКЕ 

РЕСПУБЛИКАЛЫҚ 
«КИІК» АКЦИЯСЫ 

БАСТАЛДЫ

КАК ЗАРАБОТАТЬ НА ЧЕРВЯХ И ВОССТАНОВИТЬ 
ЛЕСА АУЛИЕКОЛЯ, РАССКАЗАЛ КОСТАНАЙСКИЙ 

ЭКО-АКТИВИСТ

Уже через два года в Казахстане появятся четыре диких 

амурских тигра, сообщает корреспондент «Хабар 24». Их пе-

реселят с российского Дальнего Востока в рамках программы 

реинтродукции этого редкого хищного животного в Казах-

стан. В дальнейшем, в случае успешной реализации проекта, 

на территории Иле-Балхашского природного резервата будет 

воссоздана популяция вымершего туранского тигра. 

В минувшие выходные популяция бухарских оленей на терри-

тории Иле-Балхашско-

го резервата выросла 

еще на пять особей. 

Животных привезли 

из Карачингильского 

охотничьего хозяйства 

Алматинской области, 

где их в настоящее вре-

мя разводят. Около по-

лугода олени будут на-

ходиться в специальном 

загоне на акклиматиза-

ции. Затем их выпустят уже непосредственно в дикую природу. 

Бухарский или тугайный олень – это основа кормовой базы туран-

ского тигра, популяцию которого планируют воссоздать на терри-

тории нашей страны. К слову, бухарский олень также считается 

редким животным, занесенным в Красную книгу. 

Данияр Тургамбаев, зам. председателя Комитета лесного хо-

зяйства и животного мира МЭГПР РК:

 - В текущем году в сентябре на «тигрином форуме» в городе 

Владивостоке Российской Федерации подписан меморандум меж-

ду Министерством экологии, геологии и природных ресурсов РК и 

Минприроды и экологии РФ о взаимодействии по реинтродукции 

 Министр экологии, геологии и природных 

ресурсов РК Сериккали Брекешев на заседании 

Правительства 

сообщил о ме-

рах, которые 

будут пред-

п р и н и м а т ь с я 

по сохранению 

популяции ка-

спийского тюле-

ня, передаёт 

BaigeNews.kz.  По его словам, на данный момент 

ведутся работы по созданию государственного 

природного резервата на Каспийском море. 

Он также сообщил о том, что в связи с созда-

 В Аксайском филиале Иле-Алатауского государ-
ственного национального природного парка был 
снят на видео снежный 
барс, об этом говорится 
на официальной страни-
це Instagram нацпарка. 
На кадрах видео снежный 
барс прогуливается меж-
ду деревьев. В Иле-Ала-
тауском нацпарке сооб-
щили, что эти животные 
давно обитают на тер-
ритории национального 
парка. Сотрудниками на-
ционального парка были исследованы следы зверя на 
территории Аксайского филиала. 

На сайте ООН говорится, что Казахстан является 
одним из самых северных ареалов обитания этого жи-
вотного. Главную опасность для снежного барса пред-

Аталмыш шара аясында киіктерді заңсыз 
аулау фактілерін анықтау және алдын алу 
бойынша жұмыстар жүргізіледі.

Кең ауқымды табиғатты қорғау акциясы 
жылына екі рет жүргізіледі – киіктердің күйлеу 
кезеңінде, яғни 1 желтоқсаннан 31 желтоқсанға 
дейін және олардың төлдеу кезеңінде - 15 сәуір 
мен 15 мамыр аралығында.

Киік акциясына «Охотзоопром» ӨБ» РМҚК-
ның 224 инспекторлары, сонымен қатар ҚР 
ЭГТРМ Орман шаруашылығы және жануар-
лар дүниесі комитетінің аумақтық бөлімшелері 
мен құқық қорғау органдары қызметкерлерінен 
тұратын мобильдік топтар қатысады. Естеріңіз-
ге сала кетейік, киіктерді заңсыз аулау, сатып 
алу, сақтау, өткізу, тасымалдау үшін мүлкі тәр-
кіленіп, 3 жылдан 10 жылға дейін бас бостан-
дығынан айырылу жазасы қарастырылған.

https://www.gov.kz/memleket

БИОРАЗНООБРАЗИЕ

тигра. Первым шагом будет – в первом квартале 2023 года пла-

нируется отправить специалистов в Российскую Федерацию для 

изучения опыта, обмена опытом. Также предполагается, что в 

2025 году первые тигры на территории Казахстана появятся. 

Песчаные барханы, бесконечные саксауловые леса и солонча-

ковые пустоши. Регион, где находится Иле-Балхашский резерват, 

очень удаленное от цивилизации место. Для проекта по реинтродук-

ции тигра отведено 415 тысяч гектаров. В состав резервата входят 

еще два заказника – При-

балхашский и Караойский. 

Общая площадь охраняе-

мой территории превыша-

ет 800 тысяч гектаров.

Григорий Беденко, кор-

респондент: 

- Южное Прибалхашье 

отличается довольно 

жестким климатом. Здесь 

очень суровые зимы – ве-

тры и сильные морозы. Но 

для амурского тигра подобные условия вполне приемлемые. Это 

животное уже много тысячелетий существует в суровых клима-

тических условиях Дальнего Востока. Поэтому, как утверждают 

зоологи, на новом месте хищник будет себя чувствовать вполне 

комфортно.       

Сейчас проект по реинтродукции тигра находится на стадии вос-

становления экосистемы, причем в том виде, в котором она суще-

ствовала многие столетия назад. Проект вместе с Правительством 

Казахстана и Программой развития ООН софинансирует Всемир-

ный фонд защиты дикой природы. Здесь считают, что всё идет по 

плану. Создана устойчивая популяция бухарских оленей. В дикой 

Продолжение. Начало на  4-стр.    

что прорастут семена из шишек, которые поло-
пались во время пожара. На третий год только 
те участки, где семена не проросли, будут вос-
станавливать искусственно. Если бы мы высажи-
вали всё вручную, я уверен, половина саженцев 
не прижилась бы. Пришлось бы пересаживать, 
а это пустая трата денег. На самом деле лес спо-
собен восстанавливаться сам», - считает Бир-
магамбетов. Вынесем ли мы какие-то уроки из 
этой трагедии? Активист считает, что выводы 
сделали на уровне республики, а значит сдвиги 
в лучшую сторону будут. «Недостаточно зар-
платы у сотрудников лесхоза. Ну что эти 60-80 
тысяч, конечно, сотрудника нормального вы за 
эти деньги не привлечёте. Тогда, в сентябре, и 
специалистов не было, которые бы знали, как 
потушить быстро пожар. Эта сфера сейчас не-
дофинансирована в плане заработной платы и 
технически. Но если бы пожара не было, то и не 
было бы движения у государственных органов. 
Думаю, что эта трагедия подстегнула посмо-

треть глубже на проблемы в сфере лесоразведе-
ния», - уверен Бирмагамбетов. Спикер считает, 
что сокращение лесов напрямую сказывается на 
усилении засухи в регионе. Какой выход? Выса-
живать больше деревьев, потому что их корни 
задерживают влагу. «Нам нужно правильно рас-
ходовать воду, то есть использовать капельное 
орошение. Возможно, даже идти на такие меры, 
как повышение ставок по воде. И мы должны пе-
рейти к технологии беспахатного земледелия. За 
счёт него влага не испаряется, и у нас создаются 
кулисные пары. Вспомните, в советское время 
существовали лесополосы, они нужны были для 
того, чтобы в них жили энтомофаги - те насе-
комые, которые охотятся на вредителей. Тогда 
можно заниматься биозащитой растений, а не 
опрыскиванием, которое отравляет воду, почву, 
воздух, и на эти поливы нужна вода. Также, на 
мой взгляд, дноуглубительные работы нужны, 

очистка берегов рек. Плюс в городах мы должны 
экономить воду. Но это должен быть такой силь-
ный уровень осознания, которого у нас пока нет. 
И эти мысли наводят на страх и безвыходность. 
Пока плохо не станет, как с пожаром, мы не за-
думаемся», - сокрушается активист. Экоактивист 
говорит, что процент экологической осознанно-
сти у всего населения Костаная 20, максимум 30 
процентов. Среди детей он выше: 70-80 процен-
тов школьников интересуются темой экологии 
и участвуют в проектах по защите окружающей 
среды. Между тем, экоидеи могут быть весьма 
интересны и для людей среднего возраста. Обще-
ственный деятель уверен, что их можно успешно 
монетизировать, чем он и занимается, доказывая 
на собственном примере, что заботиться об окру-
жающей среде не только полезно, но и выгодно.

 
https://baigenews.kz

природе их более полутора сотен. В этом году в резерват из наци-

онального парка «Алтын-Эмель» переселили 60 куланов. К 2025 

году планируется сформировать популяции кабанов, косуль, оле-

ней, джейранов и куланов таким образом, чтобы обеспечить ори-

ентировочно 25-30 копытных на тысячу гектаров. Учитывая, что 

одному тигру нужно в год около 60 крупных копытных, то его 

питание будет обеспечено с большим запасом. 

Григорий Мазманянц, директор Центрально-Азиатской про-

граммы WWF:

 - РФ готова начинать с передачи четырех тигров в республику. 

Это будут, наверное, три самки, один самец или две самки, два 

самца. Всё еще зависит от того, какие особи будут подготовлены в 

России для реинтродукции. В России огромный опыт реинтродук-

ции. Поэтому мы рассчитываем, что российские коллеги предо-

ставят Казахстану хороших тигров, благодаря которым амурские 

смогут превратиться в туранских, в туранскую популяцию. 

     Конечно же, существуют и огромные риски. Прежде всего, это 

браконьерство. Данную проблему сегодня не удается решить нигде 

в мире. И самое неприятное, что она наиболее актуальна именно в 

тех местах, где обитают редкие исчезающие виды. Сейчас резер-

ват охраняют 94 инспектора, создано несколько кордонов. Но уже 

понятно, что здесь появятся тигры, мониторинг придется усили-

вать в разы. Еще одна серьезная проблема – это пожары в При-

балхашье. Почти все они возникают по вине человека и наносят 

огромный ущерб экосистеме. Есть и риск возникновения зооноз-

ных инфекций. Но здесь уже должны поработать микробиологи. 

Проект по реинтродукции тигра рассчитан на 35 лет. Если всё пой-

дет по заранее намеченным планам, к середине XXI века в нашей 

стране будут обитать от 150 до 180 особей туранского тигра.

 

https://24.kz/ru/news

нием новых областей нужно внести коррективы в 

программу развития рыбного хозяйства. Необхо-

димо актуализировать ин-

дикаторы с учетом текущей 

ситуации по маловодности 

и обстановки на мировых 

рынках. Эту работу мы 

проведем совместно с пред-

ставителями бизнеса и нау-

ки, сказал министр. 

Сериккали Брекешев от-

метил, что после согласования с госорганами соот-

ветствующий проект постановления Правительства 

будет внесен во втором квартале следующего года.

https://baigenews.kz

ставляет человек: на этих больших кошек охотятся 
из-за их шкур, меха и других частей тела. Кроме того, 

из-за глобального 
изменения климата 
высокогорные луга 
становятся пригод-
ными для пастбищ, а 
снежные барсы и жи-
вотные, на которых 
они охотятся, вытес-
няются из мест своего 
обитания. По послед-
ним данным, сейчас в 
стране обитает около 

140-180 особей снежных барсов. Напомним, в октябре 
снежный барс попал в фотоловушку в Алматинском 
заповеднике. 

https://www.nur.kz
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ЭКОАКТИВИСТ ПРЕДУПРЕДИЛ О ВОЗМОЖНЫХ КАТАКЛИЗМАХ НА КОЛЬСАЙСКИХ ОЗЁРАХ. 
ЧТО ГОВОРИТ МИНЭКОЛОГИИ?

ПРОБЛЕМУ БОЛЬШОГО КОЛИЧЕСТВА  
ГИБЕЛИ ПТИЦ В КАЗАХСТАНЕ ПОДНЯЛ 

МАЖИЛИСМЕН

ПРИОРИТЕТНЫЕ ОБЪЕКТЫ ВОДОХОЗЯЙ-
СТВЕННОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ МОДЕР-

НИЗИРУЮТ В КАЗАХСТАНЕ

АЛМАТЫДАҒЫ ӨҢІРЛІК СЕМИНАРДА ОРТАЛЫҚ АЗИЯ 
ЕЛДЕРІНІҢ САРАПШЫЛАРЫ ГИДРОТЕХНИКАЛЫҚ 

ҚҰРЫЛЫСТАРДЫ ҚАУІПСІЗ ПАЙДАЛАНУДЫ ҚАМТА-
МАСЫЗ ЕТУ МӘСЕЛЕЛЕРІН ТАЛҚЫЛАДЫ

Активист Сакен Дилдахмет отмечает, что 

большой туристический трафик и строитель-

ство гостиниц на Кольсайских озёрах могут 

привести к серьёзным последствиям. 

Экоактивист Сакен Дилдахмет на своей стра-

нице в Facebook поделился опасениями из-за 

активизации туристического бизнеса на Коль-

сайских озёрах. Тем временем в Министерстве 

экологии, геологии и природопользования за-

являют, что ситуация под контролем.  «В селе 

Саты произошло землетрясение. Ощутимость 

2-3 балла. Помните, несколько лет тому назад 

там был оползень? Специалисты отметили, что 

это был самый крупный оползень за последние 50 

лет. С одной стороны – красота Кольсая, Каинды 

и гор. А с другой стороны – опасность для людей. 

Сейчас земли Кольсайского нацпарка выдают 

очень активно. Каждый второй занимается тури-

стическим бизнесом. Арендаторы уже захватили 

гору с видом на озеро. Дикую природу убивают 

 2022 жылғы 30 қарашада Алматы қаласында 
Орталық Азиядағы гидротехникалық құрылы-
стардың қауіпсіздігін қамтамасыз ету бойынша 
өңірлік семинар басталды.

Гидротехникалық құрылыстар Орталық Азия 
елдері экономикаларының маңызды объектілері 
болып табылады және өңірлік тұрақтылықты 
қамтамасыз етуде маңызды мәнге ие. Бұл 
құрылыстарды қауіпсіз пайдалану әлеуметтік, 
экономикалық және экологиялық маңызы бар. 
Бұл құрылыстардың көпшілігі трансшекаралық 
су ағындарында орналасқан, бұл оларды пайдала-
нудың ерекше күрделілігін, олардың қауіпсіздік 
дәрежесін арттыру және су ресурстарын бірлесіп 
пайдалану жөніндегі ынтымақтастықты арттыру 
бойынша жүйелі жұмыстарды жүргізу қажет-
т і л і г і н 
алдын ала 
анықтай-
ды. Өңір-
лік се-
м и н а р 
е л д е р г е 
Г и д р о -
т е х н и -
к а л ы қ 
құрылы-
с т а р д ы 
қау іпс і з 
басқару бойынша озық халықаралық тәжіри-
белерді зерделеуге және оны Орталық Азияда 
қолдану мүмкіндігін талқылауға жәрдемдесуге 
бағытталған.

Семинар жұмысына 60-қа жуық қатысушы, 
соның ішінде Қазақстан, Қырғызстан, Тәжікстан, 
Түрікменстан, Өзбекстан және Словакия са-
рапшылары, гидротехникалық құрылыстардың 
қауіпсіздігіне жауапты мемлекеттік органдар мен 
ұлттық қызметтердің өкілдері, ғылыми инсти-
туттар мен өңірлік бассейндік су шаруашылығы 
ұйымдарының мамандары, сондай-ақ халықара-
лық ұйымдардың өкілдері қатысады. Семинарда 
қатысушылар Словакия, Үндістан және басқа 
елдердің гидротехникалық құрылыстармен қа-

 АСТАНА. КАЗИНФОРМ – Проблему ката-
строфических масштабов гибели птиц от по-
ражения электрическим током в Казахстане 
поднял депутат Мажилиса Елдос Абаканов, 
передает корреспондент МИА «Казинформ». 
«В социальных сетях и новостных блоках, а 
также со стороны экологической обществен-
ности все чаще 
поднимается во-
прос касательно 
катастрофических 
масштабов гибе-
ли птиц от пора-
жения электри-
ческим током на 
воздушных лини-
ях электропередач 
мощностью 6-10 
кВ в Казахстане. 
Данный вопрос 
также находится в 
поле зрения депу-
татов партии «AMANAT», - сказал Елдос Абака-
нов, озвучивая депутатский запрос на пленарном 
заседании Мажилиса.

Депутат добавил, что по данным исследовате-
лей, по стране ежегодно погибает около 58 тыс. 
птиц, из них 61% – орлы, включенные в список 

Проект Комплексного плана развития водной 
отрасли на 2023-2025 годы рассмотрен на засе-
дании Водного совета Казахстана под предсе-
дательством Премьер-Министра РК Алихана 
Смаилова. 

Комплексный план предусматривает разработ-
ку Водного кодекса в новой редакции, создание 
научного центра по проблемам водных ресурсов 
и водного хозяйства, реализацию экономиче-
ских механизмов регулирования использования 
воды, развитие водохозяйственной инфраструк-
туры и другие мероприятия. В частности, плани-
руется построить 8 новых и реконструировать 16 
аварийных водохранилищ в Акмолинской, Ак-
тюбинской, Алматинской, Жамбылской, Восточ-
но-Казахстанской и Карагандинской областях, 
что позволит накопить дополнительные объемы 
воды, снизить угрозу паводковых явлений для 
124 населенных пунктов и ввести в оборот более 
170 тыс. га новых орошаемых земель.  роме того, 
предусматривается реконструкция ороситель-
ных каналов, автоматизация магистральных и 

уіпсіздікті қамтамасыз ету, оның ішінде тәуе-
келдерді басқару, қауіпсіздікті мониторингілеу 
және бағалау жүйесін қолдау, ерте хабарлау, 
ақпараттық-коммуникациялық технологиялар-
ды қолдану бойынша тәжірибесін зерделейді. 
Қатысушылар сонымен қатар Дүниежүзілік 
банк жүргізген 51 елдегі бөгеттердің қауіпсізді-
гін жаһандық талдаудың қорытындыларымен 
танысады. Өңірлік семинар Орталық Азияның 
бес елінің сарапшыларына Гидротехникалық 
құрылыстарды қауіпсіз басқарудың институци-
оналдық, техникалық және ғылыми аспектілері 
туралы білім мен тәжірибе алмасуды жалғасты-
руға, сондай-ақ ынтымақтастықты дамытудың 
перспективалық тәсілдерін талқылауға мүмкін-
дік береді. Семинарды Словакияның су ресурста-

рын басқару жөнін-
дегі мемлекеттік 
к ә с і п о р н ы м е н 
(Vodohospodarska 
vystavba) бірлесіп 
Халықаралық суды 
бағалау орталығы 
(ХСБО) ұйымда-
стырды. Іс-шара 
Орталық Азияға ар-
налған су-энергети-
калық бағдарлама 
(CAWEP) қаражаты 

есебінен Дүниежүзілік Банктің қаржылық қол-
дауымен және Словакия қоршаған орта мини-
стрлігі мен Қазақстан Республикасы Экология, 
геология және табиғи ресурстар министрлігінің 
ресми қолдауымен өткізіледі. ХСБО трансшека-
ралық су ағындары мен халықаралық көлдерді 
қорғау және пайдалану жөніндегі Конвенцияның 
(Трансшекаралық сулар жөніндегі конвенция) 
ынтымақтастық орталығы болып табылады. Се-
минар ХСБО-ның Трансшекаралық сулар жөнін-
дегі конвенция Тараптары Кеңесінің тоғызыншы 
сессиясында қабылданған 2022-2024 жылдарға 
арналған жұмыс бағдарламасы шеңберінде өт-
кізіледі.

https://www.gov.kz/

ВОДНЫЕ РЕСУРСЫ

редких и находящихся под угрозой исчезнове-
ния. Также, согласно расчетным данным экспер-
тов «Центра изучения и сохранения биоразноо-
бразия», с 1993 по 2021 годы на каждые 10 км 
воздушных линий мощностью 6-10 кВ в среднем 
погибало около девяти птиц, четыре из которых 
включены в список редких и находящихся под 

угрозой исчезно-
вения. При этом, 
протяженность воз-
душных линий по 
стране, согласно 
данным Министер-
ства энергетики, со-
ставляет не менее 80 
тыс. км. 

«Если экстрапо-
лировать получен-
ные данные на нор-
мы гибели птиц, то 
получается среднее 
расчетное количе-

ство ежегодно погибающих птиц в количестве 
от 58 тыс. до 72 тыс. птиц,  и применить к ним 
минимальный для птиц размер возмещения вре-
да, то получим ежегодный ущерб в размере от 
290 тыс. МРП», - пояснил Елдос Абаканов.

https://www.inform.kz/ru

потихоньку. Ну ладно, это уже второстепенно. 

Главное – избежать природного катаклизма», – 

написал Сакен Дилдахмет. Активист отметил, что 

большой туристический трафик на Кольсайских 

озёрах и активное строительство гостиниц в сей-

смоопасном районе могут привести к серьёзным 

природным катаклизмам. «Если не регулировать 

трафик туристов в Каинды и строительство го-

стиниц, может повториться ситуация хуже, чем 

в Экибастузе. Тогда ущербы будут большие. 

Оползень, землетрясение и другие катаклизмы 

могут произойти в любой момент. А мы будем 

готовы к этому? Сейчас в погоне за природными 

ресурсами, земельными участками и дешёвыми 

пиарами забыли о безопасности», – заключил Са-

кен Дилдахмет.

Редакция Informburo.kz обратилась за ком-

ментарием в Министерство экологии, геологии 

и природопользования. «На сегодняшний день в 

ГНПП «Көлсай көлдері» в туристско-рекреаци-

онных целях предоставлено два земельных участ-

ка в долгосрочное пользование. Возле природно-

го объекта, озера Кольсай, находится всего один 

пользователь, с которым заключили договор в 

2017 году. Сейчас земли национального парка 

вокруг озёр Каинды и Кольсай не предоставля-

ются. Как вы правильно заметили, туристов в 

национальном парке стало больше, наблюдается 

позитивная тенденция для туристического секто-

ра. С другой стороны, усиливается антропогенное 

воздействие на природную среду и биоразноо-

бразие, что требует повышенного внимания для 

выработки мер по снижению растущей рекреаци-

онной нагрузки», – рассказали в Минэкологии. 

В ведомстве совершенствуют законодательную 

базу: обновили стандарт по экотуризму, редак-

тируют Кодекс об административных правона-

рушениях по усилению ответственности граждан 

за экологические правонарушения.

«25 ноября для перераспределения туристи-

ческого потока и снижения рекреационной на-

грузки в национальном парке «Көлсай көлдері» 

состоялось открытие нового экологического 

турмаршрута «Услышь природу», который 

находится в ущелье Саты. Дополнительно со-

общаем, что в текущем году в национальном 

парке в пилотном режиме запустили автома-

тизированный КПП «Кольсай», новый сайт на-

цпарка для консолидации информации по мони-

торингу туристского потока с интегрированной 

системой приёма платежей и заблаговременно-

го планирования посещения ГНПП. На данной 

ООПТ (особо охраняемой природной террито-

рии. – Авт.) функционирует станция ГУ «Казсе-

лезащита». Специалисты проводят наблюдения 

за сейсмоактивностью региона и в случае появ-

ления угрозы оповещают население», – сообщи-

ли в Министерстве.

https://www.inform.kz/

ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

межхозяйственных каналов, а также цифрови-
зация управления водными ресурсами, что даст 
возможность значительно снизить потери и пе-
рерасход воды.

«В предстоящие три года мы должны решить 
самые актуальные вопросы, которые дадут 
наибольший эффект для экономики и граждан. 
Необходимо отобрать приоритетные проекты, 
которые, с одной стороны, дадут нам максималь-
ный эффект, а с другой стороны, позволят ре-
шить вопросы безопасности по тем водным соо-
ружениям, которые требуется реконструировать 
в первую очередь», — сказал Алихан Смаилов. 
Премьер-министр также добавил, что в рамках 
Комплексного плана необходимо предусмотреть 
меры по совершенствованию системы подго-
товки кадров для отрасли, а также внедрению 
механизмов контроля за расходованием воды с 
применением современных технологических ре-
шений и космического мониторинга.

https://716.kz/news
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 Решение вопросов нехватки воды, строительства в                 
Казахстане новых водохранилищ, а также баланса трансгра-
ничных рек и состояния крупных водных объектов на терри-
тории страны решается на высоком государственном уровне.

Реки, озера, Каспий и Арал – практически все природные во-
дные объекты в Казахстане имеют свой набор экологических про-
блем. К таким выводам не первый год приходят специалисты в 
сфере охраны окружающей среды. Накануне министр экологии, 
геологии и природных ресурсов Сериккали Брекешев объехал две 
области – Алматинскую и Жетысу, чтобы ознакомиться с состоя-
нием озера Балкаш, работой очистных сооружений в регионах и 
реальной картиной выбросов загрязняющих веществ в водоемы. 
«Для улучшения экологического состояния озера Балкаш уже за-
вершена механизированная очистка русел рек Иле и Каратал. Кро-
ме того, по проекту «Жасыл Казахстан» запланированы работы по 
углублению дна и очистке еще 12 водных объектов. Также будет 
проведен ремонт 12 каналов в бассейне озера Балкаш. Достигнуты 
договоренности с китайской стороной о сохранении экосистем озе-
ра Балкаш», – рассказал глава Министерства.   Сериккали Бреке-
шев сообщил, что в Алматинской области до конца года планиру-
ется реконструировать 670 оросительных каналов, поставляющих 
воду на поля. В результате будут вновь обеспечены поливом 12,5 
тыс. гектаров орошаемых земель. Такая работа в регионе идет уже 
четвертый год. Инвестиции в восстановление земледелия вложил 
Всемирный банк. По проекту с 2018 года идут работы по рекон-
струкции. Также в области за счет средств Всемирного банка с 
2018 года реализуется проект по реконструкции 830 км ороси-
тельных каналов в Енбекшиказахском и Балхашском районах. В 
целом, это позволит восстановить 18 тыс. гектаров орошаемых 
земель. Разбираться с тем, кто, как и по какому праву использу-
ет реки, приходится жителям области Жетысу. Об этом местные 
экологи и гражданские активисты рассказали министру в Талды-
коргане. По их словам, в вопросе использования водных объектов 
в регионе порядка нет, каждый новый хозяин забирает столько 
воды, сколько считает нужным, не заботясь о балансе, чистоте и 
сохранении экосистемы. В результате реки мелеют, зарастают, а 
некоторые вообще исчезают.

Глава Минэкологии признал, культура водопользования в Ка-
захстане низкая, рачительных хозяев, которые бы бережно и 
продуманно использовали водоемы, практически нет. Сериккали 
Брекешев пообещал, что министерство займется решением этого 
вопроса в ближайшее время. Как именно будут прививать куль-
туру водопользования и учить водопользователей бережному от-
ношению, пока сказано не было. Но владельцам рек и озер следует 
знать, что Казахстан уже включен Всемирным банком в список 

 2022 жылғы 

2 желтоқсанда 

Қазақ ұлттық 

аграрлық зерт-

теу университеті 

жанынан Азия 

даму банкінің 

қ о л д а у ы м ен 

құрылған «Су 

хабы» халықа-

ралық зерттеу 

орталығында Қазақстан Республикасы 

экология, геология және табиғи ресурстар 

вице-министрі С.М. Мұқатаевтың төраға-

лығымен Қазақстан Республикасы Су ко-

дексі тұжырымдамасының жобасын талқы-

лау бойынша дөңгелек үстел өтті. 

Оған, Мемлекетаралық үйлестіруші су ша-

руашылығы комиссиясы Ғылыми-ақпарат-

тық орталығының директоры Н.Қ.Қыпшақ-

баев, «Қазгипроводхоз институты» ЖШС 

директоры А.Д. Рябцев, Қазақстан Респу-

бликасы су пайдаланушылар қауымда-

стығының Президенті Н.Б. Атшабаров, 

«География және су қауіпсіздігі институты» 

АҚ басқарма төрағасының орынбасары 

С.Қ. Әлімқұлов, «Қазақ су шаруашылығы 

 В Шымкенте несколько дней назад на 
уличных клумбах высадили цветы, ко-
торые уже засыпало снегом. Горожане 
возмущены отношением чиновников к 
растениям и 
бюджетным 
деньгам, пе-
редает сайт 
телеканала 
КТК. Не-
смотря на 
то, что розы 
и хризан-
темы – рас-
тения мно-
г о ле т н и е , 
б и о л о г и 
уверены: до 
весны они 
не доживут.

 «Я как биолог стою и сокрушаюсь. 
Очень жалко это растение. Я сейчас хо-
тела его немножко разрыть, достать ко-
рень аккуратно. Но у меня никак не по-
лучалось, потому что там уже лед, уже 
охватил плотным кольцом – и у меня 
корень остался в земле. 

Если он корень, если не остатки гни-
лые корня», – сетует кандидат биологи-
ческих наук Роза Жумабаева. 

Специалисты говорят, сложноцвет-
ные растения очень теплолюбивы. Вы-
саживать их зимой – дело весьма ри-
скованное, поэтому коммунальщикам 
нужно было дождаться весны. Шанс 
спасти розы и хризантемы еще есть. 
Если их накрыть, то, возможно, какая-то 

СУ ШАРУАШЫЛЫҒЫ САЛАСЫНДАҒЫ ӨЗЕКТІ 
МӘСЕЛЕЛЕР ТАЛҚЫЛАНДЫ

РОЗЫ И ХРИЗАНТЕМЫ ВЫСАДИЛИ НА УЛИЦАХ 
ШЫМКЕНТА В ДЕКАБРЕ 

стран, где нехватка воды близка к критическому уровню.

Сериккали Брекешев подтвердил, что обеспечивать потребно-
сти хозяйств в воде для орошения, а жителей населенных пунктов 
– в питьевой воде уже становится сложной задачей, поскольку 
дефицит воды с каждым годом растет. Измерения динамики реч-
ного стока показывают, что водные ресурсы истощаются как за 
счет местных водоемов, так и за счет сокращения стока трансгра-
ничных рек. За 22 года средний объем речного стока в Казахстане 
сократился со 120 кубических километров в 2000 году до 102 ку-
бических километров в 2022 году, а к 2030 году ожидается паде-
ние до 99,4 кубического километра. К слову, по данным ООН, в 
мире уже не имеют доступа к чистой воде более 2 млрд человек, а 
80% сточных вод, загрязненных людьми, выбрасывается в реки и 
моря вообще без очистки. В Казахстане дефицит воды, в услови-
ях сокращения стока рек роста водозабора на нужды населения и 
промышленности, прогнозируется к 2030 году в объеме 23,2 куби-
ческого километра. О состоянии казахстанских водных объектов 
и мерах, которые принимаются для решения вопроса дефицита 
воды Сериккали Брекешев ранее говорил на брифинге в службе 
центральных коммуникаций (СЦК). Тогда глава Минэкологии со-
общил, что указанные вопросы решаются в рамках национального 
проекта по развитию АПК до 2025 года, а также нацпроектов «Жа-
сыл Казахстан» и «Сильные регионы – драйвер развития страны». 

Сериккали Брекешев сообщил, что в Алматинской области до 
конца года планируется реконструировать 670 оросительных кана-
лов, поставляющих воду на поля. В результате будут вновь обеспе-

чены поливом 12,5 тыс. гектаров орошаемых земель. Такая работа 
в регионе идет уже четвертый год. Инвестиции в восстановление 
земледелия вложил Всемирный банк. По проекту с 2018 года идут 
работы по реконструкции. Также в области за счет средств Все-
мирного банка с 2018 года реализуется проект по реконструкции 
830 км оросительных каналов в Енбекшиказахском и Балхашском 
районах. В целом, это позволит восстановить 18 тыс. гектаров 
орошаемых земель. Разбираться с тем, кто, как и по какому праву 
использует реки, приходится жителям области Жетысу. Об этом 
местные экологи и гражданские активисты рассказали министру 
в Талдыкоргане. По их словам, в вопросе использования водных 
объектов в регионе порядка нет, каждый новый хозяин забирает 
столько воды, сколько считает нужным, не заботясь о балансе, 
чистоте и сохранении экосистемы. В результате реки мелеют, за-
растают, а некоторые вообще исчезают. Глава Минэкологии при-
знал, культура водопользования в Казахстане низкая, рачительных 
хозяев, которые бы бережно и продуманно использовали водоемы, 
практически нет. Сериккали Брекешев пообещал, что министер-
ство займется решением этого вопроса в ближайшее время. Как 
именно будут прививать культуру водопользования и учить водо-
пользователей бережному отношению, пока сказано не было. Но 
владельцам рек и озер следует знать, что Казахстан уже включен 
Всемирным банком в список стран, где нехватка воды близка к 
критическому уровню. Сериккали Брекешев подтвердил, что обе-
спечивать потребности хозяйств в воде для орошения, а жителей 
населенных пунктов – в питьевой воде уже становится сложной за-
дачей, поскольку дефицит воды с каждым годом растет. Измерения 
динамики речного стока показывают, что водные ресурсы истоща-
ются как за счет местных водоемов, так и за счет сокращения стока 
трансграничных рек. За 22 года средний объем речного стока в 
Казахстане сократился со 120 кубических километров в 2000 году 
до 102 кубических километров в 2022 году, а к 2030 году ожида-
ется падение до 99,4 кубического километра. К слову, по данным 
ООН, в мире уже не имеют доступа к чистой воде более 2 млрд 
человек, а 80% сточных вод, загрязненных людьми, выбрасывается 
в реки и моря вообще без очистки. В Казахстане дефицит воды, в 
условиях сокращения стока рек роста водозабора на нужды населе-
ния и промышленности, прогнозируется к 2030 году в объеме 23,2 
кубического километра. О состоянии казахстанских водных объек-
тов и мерах, которые принимаются для решения вопроса дефицита 
воды Сериккали Брекешев ранее говорил на брифинге в службе 
центральных коммуникаций (СЦК). Тогда глава Минэкологии со-
общил, что указанные вопросы решаются в рамках национального 
проекта по развитию АПК до 2025 года, а также нацпроектов «Жа-
сыл Казахстан» и «Сильные регионы – драйвер развития страны». 

https://www.nur.kz/

ВОДНЫЕ РЕСУРСЫ

ғылыми-зерттеу институты» ЖШС бас ди-

ректоры Е.Н. Тәжғалиев, Су ресурстар ко-

митетінің, Трансшекаралық өзендер депар-

таментінің өкілдері және басқа бірқатар су 

шаруашылығы жөніндегі белгілі маман-ға-

лымдар қатысты. Кездесу барысында С. 

Мұқатаев министрліктің су шаруашылығы 

бағытында іске асырылған және алда атқа-

рылатын жобалармен бөлісті. Сонымен қа-

тар, сарапшы мамандар Қазақстан экономи-

касы үшін үлкен маңызға ие болып отырған 

қолданыстағы Су кодексіне заманауи тренд-

терді ескере отырып, қосымша түзетулер 

енгізу қажеттігіне атап өтті және өз ұсыны-

старын білдірді, өз кезегінде министрлік 

аталған ұсыныстарды ескеретін болады.

https://www.gov.kz/memleket

часть прорастет. Но вероятность мала.
 К слову, в Шымкенте уже засадили 

десятки клумб. В одном только Кара-
тауском районе на это потратили 17 

миллионов тенге. Местные власти ни-
чего критичного в этом не видят. Го-
ворят, ответственность за клумбы несет 
подрядчик. Если весной цветы не взой-
дут, он будет высаживать все заново, 
но уже за свой счет. «Поскольку у нас 
южный регион, теплый, у нас не быва-
ет сильного холода. Поэтому сажают и 
осенью, даже в ноябре. Несмотря на то, 
что сейчас цветы выглядят засохшими, 
это многолетники. Со стороны подряд-
ной организации есть гарантия на рабо-
ту. Поэтому сколько цветов погибнет, 
столько весной и восполнят», – заявил 
главный специалист отдела аппарата 
акима Каратауского района Есимхан 
Жузбаев. 

https://www.nur.kz/
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КӘСІПОРЫН ТУРАЛЫ - О ПРЕДПРИЯТИИ                                                          

ГОСУДАРСТВЕННАЯ УСЛУГА «ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ»ГОСУДАРСТВЕННАЯ УСЛУГА «ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ»

ОБУЧАЮЩИЕ СЕМИНАРЫ ПО ВОПРОСАМ ОХРАНЫ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ И ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ ОБУЧАЮЩИЕ СЕМИНАРЫ ПО ВОПРОСАМ ОХРАНЫ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ И ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ 

            Республиканское государственное предприятие на праве хозяйственного ведения «Ин-
формационно-аналитический центр охраны окружающей среды» Министерства экологии, 
геологии и природных ресурсов Республики Казахстан (далее – Услугодатель) оказывает го-
сударственную услугу «Предоставление экологической информации» (далее – Государствен-
ная услуга) физическим и юридическим лицам с целью обеспечения населения достоверной 
информацией о состоянии окружающей среды и ее объектов.
      На основании «Правил оказания государственных услуг в области охраны окружающей 
среды», утвержденных Приказом министра экологии, геологии и природных ресурсов Ре-
спублики Казахстан от 02 июня 2020 года № 130 (далее – Правила), порядок предоставления 
государственной услуги оказывается с момента подачи документов через веб-портал «Элек-
тронного правительства» www.egov.kz в течение 1 (одного) рабочего дня.  
     Режим работы веб-портала «Электронное правительство» осуществляется круглосуточно, 
за исключением технических перерывов, связанных с проведением ремонтных работ (при 

РГП на ПХВ «Информационно-аналитический центр охраны окружающей среды» 
Министерства экологии, геологии и природных ресурсов РК (далее – ИАЦ ООС) на ре-
гулярной основе осуществляет организацию и проведение краткосрочных обучающих 
семинаров по вопросам экологии и охраны окружающей среды. 

8-10 декабря в онлайн-формате проведен семинар на тему «Разъяснение норм нового 
Экологического кодекса». 

Семинары охватывают такие секторы экономики, как энергетический, горнодобываю-
щий, агропромышленный, сельскохозяйственный.

В состав лекторов входят руководители комитетов и департаментов Министерства 
экологии, геологии и природных ресурсов, а также независимые эксперты.

Слушателями семинаров являются природопользователи, представители неправи-
тельственных организаций, а также преподаватели высших учебных заведений. 
За новостями и дополнительной информацией по семинарам можно следить, подпи-
савшись на наши социальные сети www.facebook.com/pkk.iacoos и www.instagram.com/
iacoos2021. 

Для участия в семинарах необходимо заполнить электронную регистрационную фор-
му на сайте https://forms.gle/gDtmSV3gRPStrt7y9.

По всем организационным вопросам обращаться по телефонам: 
8(7172) 24-81-74, 24-83-59 или по электронному адресу: pkkiac@mail.ru.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ДОКЛАД О СОСТОЯНИИ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ И ИСПОЛЬЗОВАНИИ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ДОКЛАД О СОСТОЯНИИ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ И ИСПОЛЬЗОВАНИИ 
ПРИРОДНЫХ РЕСУРСОВ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН ЗА 2021 ГОДПРИРОДНЫХ РЕСУРСОВ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН ЗА 2021 ГОД

Министерством экологии, геологии и природных ресурсов Республики Казахстан завершена ра-
бота по формированию Национального доклада о состоянии окружающей среды и использовании 
природных ресурсов Республики Казахстан за 2021 год (Национальный доклад). 

На основании п.1 ст.23 Экологического кодекса РК от 02.01.2021 г., Национальный доклад раз-
рабатывается ежегодно в целях обеспечения государственных органов, общественных организаций 
и населения республики объективной и систематизированной информацией о качестве окружаю-
щей среды, состоянии природных ресурсов и тенденциях их изменений под влиянием хозяйственной 
деятельности, а также о мерах, осуществляемых по их охране и рациональному использованию.

Содержащиеся в Национальном докладе сведения основываются на официальных материалах, 
предоставляемых центральными и местными исполнительными органами, различными неправи-

тельственными и международными организациями, а также на данных Бюро национальной ста-
тистики. 

Электронные версии Национального доклада на государственном и русском языках опублико-
ваны на официальном сайте МЭГПР РК https://ecogeo.gov.kz/ru и Едином экологическом Интер-
нет-ресурсе https://ecogosfond.kz. 

С бумажными версиями Национального доклада можно ознакомиться в Государственном 
фонде экологической информации, а также получить электронную версию в рамках государ-
ственной услуги «Предоставление экологической информации» через веб-портал «Электронного 
правительства» www.egov.kz в течение 1 (одного) рабочего дня.

ТАБИҒИ РЕСУРСТАРДЫҢ МЕМЛЕКЕТТІК КАДАСТРЛАРЫ ТАБИҒИ РЕСУРСТАРДЫҢ МЕМЛЕКЕТТІК КАДАСТРЛАРЫ 

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ КАДАСТР ОТХОДОВГОСУДАРСТВЕННЫЙ КАДАСТР ОТХОДОВ

«Қазақстан Республикасының табиғи ресурстардың мемлекетік кадастрлары» ақпараттық 
жүйесі (бұдан әрі – ҚР ТРМК) автоматтандырылған Қазақстан Республикасының табиғи ре-
сурстарының жай-күйі туралы кеңістікте келісілген мәліметтерді жинауға, жүйелеуге, сақта-
уға, өңдеуге және көрсетуге, осы деректерді республикамыздың аумағында табиғи ресур-
старды қорғауға, қалпына келтіруге және қорғауға байланысты басқарушылық, өндірістік 
және ғылыми міндеттерді шешуде тиімді пайдалану үшін арналған. Кадастрлық функциялар 
мәліметтер базасын басқарудың заманауи жүйелерімен географиялық ақпаратты жүйелерді 
(ГАЖ) қолдана отырып жүзеге асырылады. ГАЖ – технологиялар толықтай визуализация 
және кеңістіктік талдаудың артықшылықтары мен мәліметтер базасымен жұмыс істеу кезінде 
дәстүрлі статистикалық және аналитикалық операцияларды біріктіреді.  
Қазіргі уақытта «ҚР ТРМК» АЖ 5 қосалқы жүйеден тұрады: орман кадастры, ерекше қорға-
латын табиғи аумақтардың кадастры, жанауарлар дүниесі кадастры (аң аулау объектілері бо-
лып табылатын жануарлардың түрлері бойынша; балық және басқа да су жануарлары бойын-
ша), оған 4830 объекті динамикалық мәліметтер бойынша кіреді. Картографиялық деректер 

блогы. 
Ол 1: 1 000 000, 1: 200 000 масштабтағы Қазақстанның цифрлық карталарымен, топографи-

ялық база, векторлық тақырыптық қабаттармен, әр кадастрға қатысты мәліметтер бар (ағаш 
түрлерінің таралу аймақтары, жануарлар түрлерінің таралу аудандары, мемлекеттік орман ша-
руашылығы мекемелері, аңшылық шаруашылықтары, әсіресе қорғалатын табиғи аумақтар, 
балық шаруашылығы). 2016 жылы «ҚР ТРМК» АЖ-нің ақпараттық қауіпсіздік талаптарына, 
ақпараттық қауіпсіздік саласындағы стандарттарға сәйкестігі туралы аттестат алынды, бұл 
өнеркәсіптік эксплуатациялауға енгізудің құрамдас бөлігі болып табылады. 

2019 жылы Мемлекеттік жер кадастры мен интеграция бойынша жұмыс жүргізілді. 
Сонымен қатар, ҚР Экологиялық кодексінің 171 – бабына сәйкес 2023-2025 жылдарда мем-

лекеттік жер қойнауы қорының, мемлекеттік су кадастрының ақпараттық жүйелері мен инте-
грациялау жоспарлануда.

Өнеркәсіптік кадастрларды бірыңғай дерекқорға біріктіру Қазақстан Республикасының 
табиғи-экономикалық әлеуетін және нарықтық жағдайларға сәйкес табиғи ресурстар құнын 
бірыңғай ұлттық кешенді есепке алуға және бағалауға мүмкіндік береді.

В соответствии с Главой 30 Экологического кодекса Республики Казахстан, РГП на 
ПХВ «Информационно-аналитический центр охраны окружающей среды» Министерства 
экологии, геологии и природных ресурсов Республики Казахстан осуществляется ведение 
Государственного кадастра отходов.

Государственный кадастр отходов представляет собой систематизированный, на осно-
ве геоинформационных систем, периодически пополняемый и уточняемый свод унифи-
цированных сведений по каждому объекту размещения отходов, реализованный в ин-
формационной системе «Единая информационная система охраны окружающей среды» 
(далее – ЕИС ООС) (https://oos.ecogeo.gov.kz). 

Государственный кадастр отходов производства и потребления по структуре состоит из 
компонентов:

1) паспорт опасных отходов;
2) отчет по инвентаризации отходов;
3) кадастровое дело. 
Паспорт опасных отходов содержит описание процессов образования отходов по месту 

их происхождения, их количественные и качественные показатели, правила обращения с 
ними, методы их контроля, виды вредного воздействия этих отходов на окружающую 
среду, здоровье человека и (или) имущество лиц, сведения о производителях отходов, 

иных лицах, имеющих их в собственности.
Отчет по инвентаризации отходов включает информацию по двум составляющим – та-

блице инвентаризации опасных отходов и таблице инвентаризации неопасных отходов.
Кадастровое дело по объекту размещения отходов включает: решение МИО об отво-

де земельного участка на складирование и удаление отходов; справку об установлении 
границ земельного участка и правоустанавливающие документы; технико-экономическое 
обоснование создания объектов размещения отходов; положительное заключение сани-
тарно-эпидемиологической экспертизы. В ЕИС ООС предусмотрена картография объек-
тов размещения отходов с возможностью получения данных географического местораспо-
ложения и необходимой информации по полигонам для размещения опасных, неопасных 
и твердых бытовых отходов. Также на карту нанесены места расположения бесхозяйных 
отходов и в целях ведения раздельного сбора отходов добавлены объекты, выполняющие 
операции по сбору вторичного сырья, что позволяет операторам объектов найти пункты 
приема вторичного сырья для их реализации. 

Наблюдается положительная динамика изменения количества отчетов и зарегистриро-
ванных в ЕИС ООС операторов объектов.

По результатам ведения Государственного кадастра отходов сформирован Информаци-
онный обзор за 2021 год.

обращении услугополучателя после окончания рабочего времени, в выходные и празднич-
ные дни, согласно Трудовому кодексу Республики Казахстан от 23 ноября 2015 года, прием 
заявлений и выдача результатов оказания государственной услуги осуществляются в тече-
ние   следующего рабочего дня).
    В заявлении необходимо указать наименование материала и реестровый номер запра-
шиваемого документа. Государственная услуга предоставляется на бесплатной основе. Ин-
формация о предоставлении государственной услуги размещена на сайте Министерства 
экологии, геологии и природных ресурсов Республики Казахстан в разделе «Услуги» (www.
ecogeo.gov.kz), а также на сайте РГП на ПХВ «ИАЦ ООС» в разделе «Государственная услуга» 
(https://iacoos.kz/). 
       На сайте http://ecogosfond.kz/ можно также ознакомиться с базой данных и реестрами 
Государственного фонда экологической информации. 
        По всем вопросам обращаться по телефону: 8(7172) 24-82-66.

ҚОРШАҒАН ОРТАНЫ ҚОРҒАУДЫҢ АҚПАРАТТЫҚ-ТАЛДАУ ОРТАЛЫҒЫ
ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ ЦЕНТР ОХРАНЫ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ


